

Subscripción mensual... 1 00
trimestral... 2 75
anual... 10 00

EXTRANJERO

Subscripción anual oro americano... \$ 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avonida primera Oeste No 30

Fronte al Hotel Internacional

Apartado de correo No. 265

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director, Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, JUEVES 23 DE AGOSTO DE 1906

NÚMERO 45

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio.

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite.

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado.

LIBRERIA Y PAPELERIA

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Hpartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad]

UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembras y de adornar salones para bailes y casamientos

La miseria de levita

Esterilidad del abogadismo

en Centro America

Influencia corruptiva

del sacerdocio legal

Hace quince años que me hago, con una tenacidad que me asusta, esta pregunta pavorosa:

¿Cuándo todos en América seamos abogados, qué comeremos?

Y la respuesta ha sido siempre más pavorosa todavía:

¡No comeremos los unos á los otros.

En la hacienda, en la honra, en la guerra, en la discordia horrenda.

Han traído á mi cerebro estas ideas unas palabras llenas de intención de un escritor español:

“Todo español debe ser tenido por abogado, á menos de prueba en contrario.”

Y el sociólogo Unamuno, refiriéndose también á España, dijo en un aplaudido discurso:

“Aquí no tenemos militarismo, pero tenemos el abogadismo que es peor.”

Realmente. En Alemania, Francia, Italia, en los Estados Unidos, que desde la guerra con España adquirieron el funesto contagio, impera el militarismo.

En España y en sus hijas de la América, el abogadismo. Este es el ideal de la raza latina, en su rama española.

En Grecia se crearon y desarrollaron unos sofistas que la condujeron al sepulcro; en Roma privó también la retórica y Atila deshizo á los retóricos y á los publicanos.

Los juriconsultos no tenían fuerza para la lucha verdadera de la vida, solamente para la discusión.

Se desequilibran con el ejercicio de pensar y el desprecio de las cosas de la tierra, que son las que dan energía y carácter.

No aman el aire ni el sol, ni la libertad.

Pero sobre todo, el estudio exclusivo del derecho pervierte. El juriconsulto tiene que vivir en un ambiente de intriga y de anarquía, porque la lucha legal, el sacerdocio legal, á la discordia del tuyo y el mío conducen fatalmente.

Confío en que no se tomarán mis palabras por ilusiones, en que se creerá en mi buena fe, pues juzgo por convicción y no por apasionamiento.

En Nicaragua conocí un pueblo de indios, que era raro ejemplar de sencillez y hombría de bien.

Se llamaba las Sierras de Carballo, y se halla situado en la vertiente oriental de la gran cordillera que atraviesa á Nicaragua, la misma que cruza por toda la América.

Un día quiso aquel pueblo cambiar de vida y de nombre y tener municipio, es decir, alcaldes y secretarios, y lo consiguió por decreto legislativo.

¿Habrà enseñanza más infame? ¿Haremos más abogados? Pensándolo bien, no será el abogadismo, junto al militarismo, el que mantiene nuestras discordias?

Repito que no aludo á nadie. Abramos otro horizonte á la juventud, á esta juventud que siempre aspira á cosas grandes y nobles, abramos otra escuela, y que Centro América sacuda el marasmo que la encadena al pasado.

J. M. MONCADA.

Del empirismo en farmacia

Bien sabido es que ha habido casos de envenenamiento producidos por la introducción del alcaloide ó sustancia venenosa respectiva en dosis multiplicadas.

Veamos en detalle. Generalmente las madres de familia, que son los primeros médicos, oyen decir que para hacer sudar, se toma la cuarta parte del tanto vendible por cinco céntimos de dóver.

Es verdad, tratándose de una persona adulta, pero ese tanto ha de ser ni más ni menos que 10 gramos.

Mas, no es el primer dependiente de pulpería que hecha al tanteo nunca siendo por desgracia menor, de lo debido, esa cantidad de dóver (pulvis ipecacuana cum opio) He aquí la causa del envenenamiento.

Repetidos han sido los accidentes acaecidos por la mala venta del laudano, paregórico, productos á base de opio ó ya de los venenos puros más enérgicos, actuando como tales en estos casos, la estricnina el bicloruro de mercurio etc; los cuales venenos expuestos en nuestras pulperías de campo como si fueran sustancias inofensivas al igual que el azúcar ó los confites.

Aun más, talvez ocupado el dependiente en vender artículos de comestible al público, al mismo tiempo coge el frasco de sublimado corrosivo en polvo para vender cierta cantidad, preocupándole más el comercio que otra cosa.

Generalmente se compra esta droga, con el nombre de solimán, diciendo los clientes que es para destruir hormigueros, muchos á pesar de saber que existe el bicloruro de carbono siendo mejor y menos peligroso.

¿Podrá eso suceder sin que se dicten siquiera las medidas conducentes á conseguir que la vida de muchos, no diga en ese estado de amenaza constante?

No. Creo que debemos ver este punto con la atención que se merece.

Así como del boticario ha dependido la salvación del paciente, así también á menudo se ha visto que la muerte ha dependido del empírico que calla para que no lo criminen y que nos amenaza tan terriblemente ya que nadie se ocupa de él.

Pero salimos de la pulpería y nos alegramos un tanto encontrándonos con un botiquín, ya que el nombre nos trae á la mente la idea de algo más serio Pero qué encontramos? Que el propietario, persona inexperta en materia de farmacia, lo tiene más por comercio

que por otra cosa; y sigue vendiendo medicinas, como se ha dicho de los pulperos.

A veces llega un charlatán y entra en negociaciones con él, ya curando para venderle sus medicinas, repartiéndose entre ellos la ganancia, ya éste explotando al pueblo importándole lo demás.

De esta manera tanto al farmacéutico como al médico les vemos invadidas sus profesiones, por gente de esta clase; estribando su ciencia en la sugestión y en la suerte. Lo que es peor, en perjuicio inminente del pobre pueblo inexperto y lleno de buena fe, para aquellas personas que de manera sugestiva y conveniente les hacen creer que son sus salvadores.

Ya es tiempo que se pongan las cosas en su lugar. No detesto los empíricos totalmente, de tal suerte, que sólo farmacéuticos titulados tengan en sus manos todo lo concerniente al campo de la farmacia; no. De ellos hay muchos que por su honradez, aptitud y experiencia, se hacen acreedores á la estimación que les corresponde, pero no debe transigirse con que existan establecimientos de drogas, en que no haya un farmacéutico responsable. Sabemos que hay ya el número suficiente para que por lo menos en las ciudades capitales de provincia y en los cantones menores, se le dé la debida reglamentación á los establecimientos mencionados.

Ahora perfectamente se puede permitir á los pulperos vendan remedios, ya que nuestros campos son tan despoblados y algunos tan distantes; que se lleven los cinco hechos de las boticas, si son polvos; si líquidos, que tengan su medida graduada y su tabla de precios de líquidos al por mayor y menudero. Pero no permitirles de ninguna manera la venta de drogas peligrosas. Esto es un verdadero mal para el pueblo. Confiamos, pues, en el empeño con que deberá acoger la actual Directiva del Colegio de Farmacéuticos, todo lo concerniente al bien de la carrera, como también en la buena acogida que dará el Ministerio respectivo para hacer válidas las disposiciones de aquel centro, en cuanto tiendan á la buena reglamentación referida; ya que implica en sí, nada menos que ‘la lucha por la existencia’.

E. BRENES G

Guadalupe, 21 de agosto de 1906

Oficial

Convócase al Congreso Constitucional á sesiones extraordinarias que se inaugurarán á las 12 m. del 27 del corriente, con el objeto de que conozca del proyecto de ley que presentará el Poder Ejecutivo á fin de que se le autorice para hacer los gastos que demande la recepción de los Delegados de las hermanas Repúblicas de Centro América que han de reunirse en esta capital en el mes de setiembre próximo.

Carta abierta

San José, agosto 22 de 1906

Señor Director de PATRIA

Mi querido amigo:

En ‘La República’ de hoy se lee el siguiente suelto de gaceta: ‘El estimable profesor don Pablo Herrera murió: parece que en la mayor pobreza; pero el cuerpo de profesores contribuyó para sepultarlo con la pompa debida á su grata memoria.’

En nombre de esa ‘grata memoria’ del compañero ido, víctima un día de la ignorancia entronizada, le ruego hacer constar lo inexacto de la anterior noticia, consignada en tono dubitativo; al inolvidable amigo no le faltaron ni un momento los asiduos cuidados de los suyos ni el auxilio de la ciencia, fué su padre don Jacinto Herrera quien costó todos los gastos de enfermedad y entierro, y el cuerpo de profesores no tomó ninguna participación, tanto es así que no hubo uno solo de ellos que le acompañara al cementerio.

Su afmo. amigo, MARCIANO ACOSTA.

De Tres Rios

Agosto 22.

Misión trabajosa y difícil es la de los corresponsales, debido á que tenemos que estar al tanto de los acontecimientos locales, para así forjar correspondencias que redundan en provecho de los pueblos, lo mismo que llamar la atención de cosas ‘non sanctas’; por suerte nuestro lema es el trabajo, base de la moralidad. Pero en fin, no falta de qué tratar.

Hay aquí cuatro sociedades de las cuales dos se han fundado recientemente, que son: La Sociedad de Vicentinos, El Crédito de la Unión, el Club de Amigos y El Relámpago. La primera hace quince años que se estableció, socorriendo á todos los indigentes enfermos, pues su lema es la caridad. La segunda hace seis años que se instaló con el objeto de aborrazar lo que se malgasta; ésta ha dado pingües resultados. Las otras, son dos centros de distracción, donde se disipan las horas de fastidio.

—El presupuesto último, aparece una partida de 40 para armonía, correspondientes á este cantón; no se sabe qué disposición habrá sobre la protección al divino arte.

—Se aproxima la gran fiesta nacional, 85º aniversario de nuestra emancipación política; y es de esperarse que no pase desapercibida dicha fecha. Deseamos que se ordene que los vecinos iluminen el próximo 15 de setiembre los frentes de sus casas é icen el pabellón tricolor; pues hace como diez ó doce años que esta costumbre desapareció entre nosotros.

—Los vecinos de todos los distritos del cantón están apurados en la recolección de dinero para la fiesta patronal que es el 12 de octubre; todos contribuyen voluntariamente con su óbolo, aunque los que no ayudan son los que critican el desprendimiento de la mayoría por que el pueblo se divierta, las gentes de otros pueblos nos visiten y los cantineros hagan su gusto el 11 y 12 del mes indicado, con el gentío que acostumbra invadir esta población.

—El gran edificio escolar se estrenará el próximo año. ¡Magnífico!

—El hogar de don Próspero Rodríguez ha sido aumentado con una chiquitina.

—Don Juan Geré tiene enfermo á su hijo Pepe, que mejore pronto.

—Una tía política de don Rafael Sánchez está gravemente enferma.

—Napoleón, el hijo menor de don Cruz Pacheco, mejoró de la enfermedad que lo aquejaba.—Corresponsal.

**Para los agricultores**

**CULTIVO MODERNO DEL CAFÉ  
SOMBRA Y ABRIGO**

El peor enemigo del café es el viento: sus efectos se manifiestan en un crecimiento débil y atrasado ó en la falta de follaje. En sitios donde el terreno es blando y cede, el viento causa idéntico perjuicio aflojando el tronco del café en la tierra, de modo que al poco tiempo fómase un espacio entre ésta y el tronco y del continuo movimiento desgástase la corteza, aflojándose las raíces y se muere el café. Si se le rescata antes que se desgaste enteramente la corteza, la planta podrá sobrevivir, pero siempre estará muy expuesta al ataque de insectos ó á cualquiera enfermedad que prevalezca en la localidad.

Aunque á veces suelen dejar fajas de bosques para proteger el café contra los vientos, hay diversas opiniones sobre la cordura de esto; algunos afirman que el café está más expuesto á que se perjudique como resultado de la concentración del viento en remolinos que dejando que éste tome su curso natural y equitativo. Como tales fajas están seguras de formar criaderos de malezas y bichos, sólo deberán usarse provisionalmente hasta que puedan reponerse los naturales árboles forestales con frutales ó otras variedades más útiles. A veces acostumbran construir abrigos artificiales, pero éstos resultan demasiado costosos para su adopción universal. Efectivamente, en sitios moderadamente protegidos contra el viento, la estacatura, combinada con copa baja, basta para asegurar la estabilidad de la planta. Donde esto es todavía insuficiente, la región no se prestará bien para el cultivo del café.

La sombra es otra consideración de gran importancia y la opinión más generalizada hoy es que el derribo exagerado de los bosques en algunas localidades ha sido un error serio, y que las plantaciones hoy extinguidas podrían estar aún florecientes si se hubiese retenido, aunque parcialmente, la sombra de los bosques.

La historia del cultivo del café en el Extremo Oriente prueba que en climas cálidos y donde ocurren prolongadas sequías, el café no prospera permanentemente al descubierto. En su estado natural este arbusto siempre se le verá vegetando á la sombra. Esto es tanto más sorprendente cuanto que las semillas las esparcen los pájaros y otros animales silvestres lo mismo en terrenos despejados como en los bosques. Corroboran la suposición de que la enfermedad y pudrición las causa el estado debilitado de los cafetos como consecuencia de su sequía, el hecho de que doquiera se encuentran árboles de sombra en la plantación abandonada, siempre se verá rezagos del café vegetando en su contorno.

El problema de dónde es que se necesita la sombra es, empero, cuestión de climas, pues se ha comprobado que la sombra no es benéfica universalmente. Sus ventajas en climas muy cálidos son: menos agotamiento y consecuente prolongación en la vida de la planta, economía en el cultivo, conservación de las propiedades nutritivas del terreno, ó sea, un verdadero aumento en ellas, pues la capa de hojarasca, etc., hace de componer más rápidamente la materia vegetal. Si los árboles de sombra son de las variedades que perciben su nutrimento del subsuelo inferior, su deshoje aumentará positivamente el nutrimento, cuyo nutrimento no hubieran alcanzado las raíces del café. Además de todo esto, la madera de estos árboles es otra entrada que tendrá la finca. La única desventaja que podría tener la sombra es la disminución en el producto del café, pero ésta la recompensa perfectamente la prolongada vida de la planta,

**CABLES**

**CONGRESO PANAMERICANO**

Río Janeiro, 21.—El comité Drago convino en la forma en que presentará su resolución á la conferencia. No hace mención del término doctrina, ni especifica detalles; de un carácter excesivamente general é indefinido. El comité de sanidad votó una resolución recomendando al Gobierno adopte el tratado de sanidad de Washington. La resolución contiene una cláusula estipulando que se discuta la cuestión de sanidad é higiene internacional en el próximo congreso.

**AGITACIONES REVOLUCIONARIAS EN CUBA**

Washington, 21.—El Encargado de Negocios en la Habana cablegrafía á la Secretaría de Estado que en las provincias de Pinar del Río y la Habana acontecieron manifestaciones armadas contra el Gobierno de Cuba. En aquella participaron varios centenares, en ésta sólo unos cien. No se tiene aviso de trastornos en las demás provincias. Varios jefes conocidos están presos.

Habana, 21.—Anoche inicióse un movimiento revolucionario en esta provincia. El General Quintín Bandera, caudillo negro que se distinguió en la guerra de independencia salió de Arroyo Arenas con más de 200 hombres, los cuales se cree han aumentado hoy con el ingreso de una banda armada de rifles y municiones. Diríjase hacia la Habana. El Gobierno confiesa que Bandera se ha alzado en armas. Hoy despacharon á Pinar del Río 40 guardias rurales de la Habana y 100 de Santa Clara.

Los representantes reunieron hoy en la casa del Senado para discutir la situación. El General Bandera fué el primero que atravesó la trocha de Pinar del Río, en la guerra de independencia.

Santiago de Cuba, 21.—Anoche fueron arrestados por los rurales en el Caney por incitamiento á revolución el General Demetrio Castillo, ex gobernador de Santiago y J. G. Gómez, redactor de "La Lucha" de la Habana, ciudad para donde fueron despachados hoy con gran escolta. Afirman que sólo trataban de reorganizar el partido liberal.

**TERREMOTOS EN SUR AMERICA**

Tacna, 21.—Mucha alarma en ésta y Arica por la agitación del mar y dos fuertes temblores sentidos en Arica.

La Paz, Bolivia, 21.—La gente se agolpa en las oficinas telegráficas, pidiendo noticias de Valparaíso. Muchas de las principales familias tienen hijos en los colegios chilenos. Noticias recibidas de Santiago, vía Buenos Aires, dicen que el sábado en la noche hubo otro fuerte temblor que dilató tres minutos. Empezaron incendios en varias partes de la ciudad, salvándose ésta de la destrucción por una lluvia torrencial que apagó todos los fuegos. Confírmase la noticia de que Valparaíso es ciudad de muertos y escombros. Continúan los temblores.

Tacna, 21.—Telegramas recibidos de Suma, frontera del Perú, avisan que los temblores que sacudieron á Arica se sintieron allí. Demuestra esto que los temblores caminan hacia el Norte.

Lima, 21.—Hubo otro fuerte temblor en Valparaíso anoche. Se dice que Quilota se ha hundido. A las tres de la madrugada de hoy se sintió un ligero temblor de tierra. La gente empieza á alarmarse. En Huacho á las 4.37 minutos p. m. de ayer hubo temblor de tierra que dilató cinco segundos; de repente el sol fué oscurecido por nubes y neblina.

Lima, 21.—El temblor del jueves destruyó la isla de Juan Fernández. Allí tenía Chile una colonia penal y una fortaleza.

**LOS ANARQUISTAS Y EL REY ALFONSO**

**ENA AFLIGIDA**

Londres, 21.—El Reynolds Newspaper dice que de fuente intachable ha sabido que durante las regatas de Cowes, encontrábase en Southampton dos anarquistas dispuestos á tirarle una bomba á Alfonso cuando se encontrase en

la Isla de Wight. Creían que con motivo de las festividades relajábase la vigilancia pero la policía supo los planes y pudo frustrarlos. Dice el Reynolds, que corrían peligro no sólo Alfonso, sino también Eduardo, Alejandra y demás personajes reales. Agrega el mismo periódico que desde su casamiento se nota en Ena una expresión de desasosiego y gran ansiedad. Dicen que cuando se despidió de la Reina Alejandra, se echó en sus brazos, exclamando: "Dudo que jamás te vuelva á ver".

**EL PAPA Y FRANCIA**

Roma, 21.—En el Vaticano se dice que el Papa ha despachado instrucciones secretas á los obispos franceses aconsejándoles organicen sociedades de culto, bajo algún otro nombre á fin de evitar la pérdida de la propiedad eclesiástica, la cual de otro modo saldrá del poder de la Iglesia de acuerdo con las estipulaciones de la ley de separación.

París, 21.—Los comentarios de la prensa francesa sobre la ley de separación, son tan diversos como numerosos. Ningún periódico parece estar seguro de lo que podrá acontecer. Los hombres públicos están divididos en su opinión como la prensa. Algunos dicen que la eclesiástica significa la guerra, y otros que se encontrarán medios de cortar un conflicto. Hay otros todavía que opinan que no hay uniformidad de acción dentro la Iglesia misma en Francia debido á la diferencia en las costumbres y sentimientos locales. Algunos semanarios religiosos publican la eclesiástica sin comentarios. Parece que no existe certeza de lo que podrá suceder.

**REVOLUCION DE GUATEMALA**

Méjico, 21.—Supóse ayer que los jefes de la revolución guatemalteca, se reunirán el mes entrante en New York para discutir los planes de un levantamiento. El general Barillas está en San Francisco; el General Castillo en Honduras; el General Toledo en Nicaragua, y el coronel Pineda en New Orleans. Personas bien informadas opinan que es segura otra tentativa para derrocar á Estrada Cabrera. Niegase que exista satisfacción en Guatemala por el restablecimiento de la paz. Se asegura que lo único que salvó á Cabrera fué la intervención de los Estados Unidos y Méjico, la cual se debió al deseo de que no hubiese guerra entre El Salvador y Guatemala durante la reunión del Congreso Panamericano.

Crean los revolucionarios que las probabilidades de éxito serán mayores en la segunda tentativa, porque tendrán abundancia de armas y parque.

**AMERICANO EXPULSADO MARINOS DESTITUIDOS**

Odesa, 21.—Un ciudadano americano ha sido expulsado de la ciudad y llevado hasta la frontera occidental por orden del Gobernador general. Hace pocos meses este individuo cuyo apellido es Ginson, fué arrestado, temporalmente, acusado de ser agente político provocativo y hará unos pocos días que fué arrestado de nuevo y expulsado del país. El embajador americano Mr. Meyer no ve motivo alguno para protestar contra acción de las autoridades. Ginson es judío ruso, hace poco se naturalizó ciudadano americano.

Portsmouth, 21.—El consejo de guerra que juzgó al capitán Thomas Ardac y al teniente James Danthan, comandante y oficial del acorazado de combate Montague, ha reprimido severamente á los dos y les han destituido del servicio.

**En broma**

Encuéntrense en la calle dos compañeros de colegio que no se habían visto desde hacía muchos años.  
—Eres tú, Juana? Qué cambiada estás!  
—Me he casado!  
—Y eres feliz?  
—Sí y tú?  
—Soy viuda.  
—Siempre has tenido más suerte que yo!

A la abeja semejante, para que cause placer el epigrama ha de ser pequeño, dulce y punzante.

**Pasatiempos**

Acertaron el jeroglífico del domingo. *Subsecretario*, la señorita Claudia Castro Mata y señores José Ma. Arias P., Enrique Saborio G., y Neri Méndez. Obtuvo el premio la señorita Castro Mata, á quien hemos enviado las *Humoradas* de Campoamor.

Resolvieron la charada para provincias. *Macario*, las señoritas Jilma Pizarro, Celia y Emilia Fernández, de Alajuela; Isabel Chaverri, de Heredia; Lía é Isolina Araya y doña Clementina de Tamayo, de Santo Domingo y Doña María J. de Salazar de esta ciudad; y señores Ismael Espinosa, de Puntarenas; E. Scol, de Santa Ana; Proceso Rojas E., de Atenas; José León Calvo F., de Cartago, F. F. S., de Santiago y señores Antonio Sauma, Daniel Castro Q. y Marcial Rojas M., de esta ciudad. Obtuvo el premio el señor Proceso Rojas E., de Atenas, á quien hemos enviado el libro *Rayos de Luz*, de A Lasso de la Vega.

Para hoy, para los lectores de esta ciudad, la siguiente charada

DE CLAUDIO MORENO

VI

Tras una vaca "una dos" llena de "prima tercera" vi "cuatro prima" á un muchacho vestido de "cuatro terciá". En la mano un "cuatro cinco" y "tres dos" en la cabeza, zapatos de "cinco tres", por ser en verano lleva. "Todo" es nombre enrevesado de un monarca afeminado de perdurable memoria, de la vileza dechado, y escándalo de la historia,

Para provincias

la siguiente

CHARADA

Sin h mi "primera" y mi "segunda" La tienes en el templo, en el altar, Y mi "tercera" con su eterno curso En el mapa de Italia encontrarás; Mi "todo" buscarás en la pobreza, Pues es de la pobreza una señal, Y es sucio y teo y compasión inspira Porque dolores revelando va.

La solución debe sernos enviada antes del sábado.

**A los suscritores de PATRIA**

En el corriente mes empezaremos á obsequiar á nuestros abonados tres premios, así: UNO DE \$ 50 Y DOS DE \$ 25.

El sorteo se hará entre los números de los recibos de suscripción que el día último estén pagados. Además, todos los días se dará un libro literario á aquellas personas que resuelvan las charadas y jeroglíficos que publica PATRIA.

RAFAEL ALPÍZAR A., Administrador.

**Avisos de actualidad**

**HIELO BARATO!**

Del 15 de Setiembre próximo en adelante suministraremos hielo muy compacto y purísimo, hecho con agua destilada (vapor condensado) á precios mucho más bajos que los actuales.

San José, agosto 20 de 1906.  
WOLF & CIA.  
3 - vs.

**GREMIO DE COMERCIANTES AL POR MENOR**

Muy señor nuestro: Con el objeto de elegir la nueva Junta Directiva, y tratar otros asuntos de importancia, de acuerdo con los artículos 49 y 51 é inciso d.) del artículo 55 de los estatutos aprobados por el Gobierno, tenemos el honor de invitar á usted á una reunión general extraordinaria que tendrá lugar el domingo 26 de agosto corriente á las 2.30 de la tarde en el salón de la Merced. De usted atto. s. s.,  
J. Cubero Vargas, V. M. Fernández, Presidente, Secretario.  
Ag. 18.-8 v.

**MAGNIFICO NEGOCIO**  
Se vende un derecho á la tercera parte del Teatro Variedades. Dirijirse á ENRIQUE GOICOECHEA  
San José, 24 julio 1906.

**ERNESTO MARTIN**

ABOCADO y NOTARIO

OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica

San José, agosto de 1906.

**EL MEJOR REMEDIO**

para el peor dolor

¿sabéis cual es?

**LA EMBROCACION IMPERIAL**

De venta en la BOTICA FRANCESA

**HERMANN Y ZELEDON**

**LA ALHAMBRA**

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTOS  
Constantemente renueva sus existencias  
Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes  
San José, julio de 1906.

**IMPRENTA ALSINA**

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 219 Telefono numero 36

Precios baratos

**TÓMESE NOTA**

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

**MANUEL ROMERO**

El mejor almacén de la República.  
Mercaderías renovadas mensualmente  
Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía  
Paraguas.  
El famoso perfume FERIA

**IMPORTANTE**

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillan, machiembratornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos, á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos a buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

**Aviso importante**

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Llegaron los cuadernos de escritura vertical-mexicanos—calificados por un consejo de profesores como el mejor de los hasta ahora conocidos, por su método correcto y por su baratura. 130 lecturas por Estevanez. Trato social por la condesa de Trama A. B. E. música por M. Morales; como nos roban, como nos matan, por Villod; 100 clases de Jiu-Jitsu; Aritmética elemental por Sabino Anizar; Lecturas instructivas sobre vegetales útiles; Manual del pastelero y gran colección de manuales de utilidad práctica; guía metodológica para la enseñanza de la costura; tratado de análisis gramatical y lógico por Aguilár. Todo á precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

**HOTEL INTERNACIONAL DE PUNTARENAS**

Unico de primera clase en este puerto.  
Unicos, agosto de 1906.  
Puntarena FERNANDO MAGRI Administrador.

**CAFE VALBUENA**

Jose Maria Arias

—San Jose, junto al Teatro Variedades—  
Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no purifiquen y sí recreen al espíritu.  
La clientela es numerosa.  
Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRUJONES.  
En el ramo de tostados, sandwiches, tamalitos, bizcochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnifico BILLAR.

# W. STEINVORTH y HNO.

## SURTIDO COMPLETO

### para pulperías y vinaterías

#### UNTA DE EDUCACION DE

##### SAN JOSE

A las personas que no hayan pagado la cuota que les corresponde, según el detalle escolar publicado el 23 de noviembre de 1903 en "La Gaceta" oficial, se les avisa que deben cubrir esa suma, pues de lo contrario la autoridad escolar procederá sumariamente al cobro conforme ordena el artículo 108 de la Ley de Educación Común. San José, 8 de agosto de 1906.—15 v.

#### PODER

En esta fecha he conferido poder generalísimo a mi esposa doña Olivia Castro de Tinoco.

Luis Demetrio Tinoco  
an José, 15 de agosto de 1906.—6 v.

#### EL DOCTOR CALNEK

ha trasladado su oficina al antiguo despacho del Doctor Inksetter, frente al Parque Central.

Horas de consulta: de 11 a. m. a 2 p. m. 1 m.

#### GANGA

En condiciones ventajosas para el comprador, se vende un establecimiento de pulpería y lico es situado en uno de los mejores puntos de esta ciudad. Para informes oírse a las oficinas de PATRIA.—San José, 8 de agosto de 1906.—15 v.

#### LABORES DE MANO

Elisa v. de Durán y Catalina Fournier se hacen cargo de toda clase de labores de mano.

Se confeccionan trajes de señoras y niños, uniformes para señoritas, etc.  
Dan clases de labores, a domicilio 4 5 colones, y en su casa a 3 colones mensuales.—1 m.

#### JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de carpintería. Cuenta para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc.  
Avenida Central, frente a la Eureka.—San José, Costa Rica.

#### SEBO

refinado, superior al extranjero por su mayor rendimiento, y muy propio para la fabricación de velas, vende a precios

#### SIN COMPETENCIA

CARLOS VOLIO T.

Pueden verse las muestras en el Depósito de maderas de Mr. Wolf, antigua caballeriza de Guell & Gutiérrez.

San José, julio 23 de 1906.—15 v.

#### CEERVEZA



**La Cerveza**  
que ha hecho a  
**Milwaukee famosa.**  
Al Siglo Nuevo  
Unicos agentes

#### Calendario

Jueves 23.—Santos Felipe Benicio, obispo de Jerusalén, Sidonio, obispo, y Apolinaro.

#### SAN FELIPE BENICIO, CONFESOR.

(1 1285)

El humildísimo y gloriosísimo siervo de María, San Felipe Benicio, nació de ilustres padres en la ciudad de Florencia, el día de la Asunción de nuestra Señora, y día en que nació en la misma ciudad la esclarecida Religión de los siervos de María, como quien venía al mundo para gran siervo de esta soberana Virgen y para lustre y ornamento grande de la Orden de sus siervos. Habiendo aprendido las primeras le-

tras fué enviado de sus padres a la Universidad de París, donde cursó nueve años, y se graduó de filosofía y medicina, siguiendo en esta facultad a Diego, su padre. Vuelto a su casa, frecuentaba la iglesia de los padres servitas, llamada la Anunciata. Aparecióse una noche la Virgen y le dijo: "Felipe: ve por la mañana a mis siervos, y sabrás lo que has de hacer para ser fiel siervo mío." Postrose Felipe delante del prior, y con humildad y lágrimas le pidió el hábito de los Siervos de María; y ocultando lo que había estudiado, quiso ser religioso lego. Pero Dios le descubrió más tarde al mundo, y avisado su General por dos religiosos dominicos, del tesoro de sabiduría del santo lego, hizo ordenar de sacerdote, y después el capítulo general le eligió por prior de toda la Orden; y aun algunos años después por muerte de Clemente IV, deseaban los cardenales que fué puesto en la silla de San Pedro. Pero el humildísimo siervo de María, dijo con espíritu profético al cardenal Otobono, que le instaba a aceptar la dignidad de sumo pastor de la Iglesia: "Yo no seré pontífice, y vuestra eminencia sí; auque gobernará pocos días la Iglesia." Y así sucedió; porque Otobono que en su asunción se llamó Adriano V, no vivió cuarenta días en el pontificado; y el santo estuvo escondido en las asperezas del monte Juanito por espacio de tres meses hasta que fué elegido sumo pontífice Gregorio X. Envióle este papa a Pistoya a recoger los célebres bandos de los gibelinos y gibelinos, y no sólo los recogió, sino ganó para su religión al capitán de la facción gibelina; y Nicolao III le mandó a Alemania para que con su predicación desterrase las herejías y pacificase las guerras civiles que tenían muy afligido el imperio. Era tal la eficacia de su predicación, confirmada a veces con asombrosos milagros, que ganaba todos los corazones de los que le oían: con que convirtió casi innumerables herejes a la fe, y pecadores a penitencia, y trajo a su religión más de diez mil personas, fuera de los Terceros, que fueron en excesivo número. Llegándose a la ciudad de Todi, en la Toscana, montado en un jumentillo, le salieron a recibir al camino con ramos de oliva y aclamaciones, diciendo a voces: "Bendito el que viene en el nombre del Señor", y entonces profetizando él su próxima muerte, dijo: "Hæc requies mea in saeculum saeculi". A qui será mi descanso por los siglos de los siglos; y en efecto, pocos días después, falleció a la edad de cincuenta y dos años, llenándose todo el convento de suavísima fragancia, y despidiendo su rostro grande claridad en las tinieblas de la noche.

#### CRONICA

Cronista Néctor Guevara S.

#### Movimiento de hoteles

Internacional — Día 21 — Entradas: Carlos Vicente de Limón y Belisario Fricés P. de Colombia.

#### Defunciones

Día 22.—María Isabel de la Trinidad Roldán Rojas, 1 mes 2 días, legítima de Aniceto Roldán y María Rojas. Distrito de Mata Redonda.  
Elvira Cordero Rivera, 23 años, legítima de José María Cordero y Francisca Rivera. Distrito de Catedral.

#### Temblores

A las 11 y 48 de la noche del 21 se sintió en esta capital un movimiento sísmico de trepidación que alarmó a los vecinos.

En el observatorio no se ha podido apreciar la intensidad y duración de él por encontrarse en estudio.

En la mañana de ayer, 6 h. 37 m., se sintió otro de muy poca duración. Temprano de la noche del 21, entre 7 y 8, se observaba desde San José en dirección al volcán Poás, una franja roja; bajo ella una blanca transparente y encima una nube, negra y espesa. Se supone que en aquellas regiones se han desarrollado acontecimientos atmosféricos que coinciden con el temblor de esa noche.

#### Choque

A las 5 de la mañana de ayer, en el patio de la Estación al Atlántico, chocaron dos máquinas que allí se encontraban trabajando. El hecho sucedió porque una de las máquinas entró a un swich, quedando abierto, lo que dió lugar a que la otra en sus cambios entrara por la línea en que se encontraba la primera. De allí vino el choque, resultando una máquina

na un poco dañada. No ocurrieron desgracias personales.

#### Personales

Las señoritas María Cristina y Florinda Quiros, se hallan de paseo en esta capital procedentes de Guápiles.

—Procedente de Limón se encuentra entre nosotros el caballero don Lucas D. Alvarado.

—Para Estados Unidos partió don Alfredo Volio en compañía de su señora.

—Para el mismo punto don Luis Montenegro.

—Para Limón salió don Crisanto Fernández, después de una temporada entre nosotros.

—De Limón llegó ayer el joven don Guillermo Martín.

—De Guanacaste don Viriato Espinach.

—De Atenas se encuentra en esta ciudad el joven don Ernesto Rojas.

—Ayer estuvo en esta capital nuestro Agente en Cartago don José A. Poveda.

#### Lista

de las personas propuestas por un socio de la Sociedad de Economías para integrar la Junta Directiva de dicha sociedad en el período de 1906 a 1907: Presidente, don Miguel Obregón L.; Secretario, don José R. Merino L.; Prosecretario, don José Rojas Sequiera, Vocal 1º don Julia L. v. de Escalante; Vocal 2º don Solón Núñez. Suplentes: 1º Macabeo Vargas C, 2º Manuel Fournier; 3º Agapito Sánchez.

Se nos informa que la mayoría de los socios aceptan la lista trascrita.

#### Fray Juan,

el ameno escritor que hace tiempo no nos deleita con sus sabrosas producciones, parece que se ha decidido a resucitar su pluma, cosa que celebraremos mucho, pues ya se echaba de menos.

#### Telegramas rezagados

Manuel Canales, Alonso Borrero, Federico Rivas, Manuel Castro, Dolores Alfaro, Adelia Rodríguez, Jesús Hernández, Francisco Porras, Luis Paniagua, Domingo Vásquez.

El primero y el último ausentes. San José, 22 de agosto de 1906.

#### Vitógrafo

El domingo en la noche se verificó en el Teatro Nacional una representación de vitógrafo a beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl.

En los programas se anuncian vistas enteramente desconocidas de nuestro público.

#### El 2989

fué uno de los números premiados con C. 10 00 en el sorteo semanal que la casa de comercio "Al Siglo Nuevo" verifica en obsequio de su numerosa clientela. Le tocó en suerte al caballero don Guillermo Lahmann.

#### Otro banquete

En Cartago se le obsequiará el domingo otro banquete a don Cleto González Viquez. Con tal motivo se nos dice que será un día más de fiestas cívicas en aquella ciudad.

#### Visita

El visitador de oficinas públicas practió ayer su visita de ley a la Imprenta Nacional.

#### Correo

Mañana a las 8 a. m. se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

—Ayer se distribuyeron en la oficina central, 40 sacos de correspondencia procedentes de New Orleans.

#### Chispa

Por carta llegada a esta capital, se sabe que este famoso torero vendrá nuevamente a dar unas cuantas corridas de toros. Parece que le acompañará otro torero que goza de fama en el arte del toro.

#### Preparativos

En casi todos los pueblos de la República se hacen grandes preparativos para festejar el quince de setiembre.

#### El precio

del dulce ha subido de una manera escandalosa. Ayer se vendía en el mercado a ₡1.60 la tamuga. Como éste, algunos otros artículos de primera necesidad se venden a precios altísimos. ¡Así la vida es un soplo!

#### Viaje

Para Italia partirá mañana el señor don Octavio Bullio, ingeniero de la Unión Fruit Co. Feliz viaje le deseamos.

#### Infraganti

Otro chiquillo fué cogido ayer apaleando un árbol en el Parque Central. El vigilante lo entregó a la Policía. Ojalá que hicieran lo mismo con algunos que por las mañanas cortan las flores.

#### Perros

Ya se hace necesario que se dicten

medidas para disminuir el número de estos animales, que molestan por todas partes con sus ladridos y ruborizan al público con sus espectáculos.

#### Banda

Ayer al medio día regresó de Cartago, la banda militar de esta capital.

#### Páginas Ilustradas

Ha visitado nuestra mesa de redacción el número 108 de esta interesante revista literaria. Su material, como siempre, es interesante y escogido.

#### Agencia la.

Ayer fueron juzgados en esa oficina tres individuos por ebriedad con escándalo. Se les condenó a quince días de arresto.

#### Repartición

Después de dar a cada una de las Juntas de Educación de la República parte de la existencia de útiles del Almacén Escolar, pasará el negocio a manos de un librero de esta ciudad, quien según contrato con el Gobierno se compromete a vender los útiles, al mismo precio casi que lo hace hoy el almacén dicho.

#### Teatro

Por enfermedad de un miembro de la compañía Leal Barrajón, se suspendió la función que se había anunciado para ayer noche.

Para hoy además de Marina, cantada por nuestro tenor costarricense don Manuel Salazar, se pondrá en escena la bonita pieza intitulada "Las Codornices".

#### Veladas

Las que tenían verificativo todos los sábados en el teatro de la Merced, se han suspendido hasta por un mes.

#### Luz

Anoche durante algunas horas permanecieron apagados los focos de la luz eléctrica de Mendiola, debido al cambio de estaciones de la planta eléctrica.

#### La

compañía infantil que actuaba en el teatro de la Merced, no fué en gira teatral a los pueblos vecinos a esta capital, sino en vía de paseo é invitada por el Presbítero Ildefonso Badilla cura de Aserrí.

#### Andarivel

Algunos vecinos del Museo viejo piensan pedir al gobierno les instale un andarivel en una de las calles de ese barrio para salvar los barrizales que con las lluvias se han formado en ellas.

#### De Administración

El señor Alberto Chavarría h. ha sido nombrado Administrador auxiliar de este diario, quedando en consecuencia autorizado para firmar los recibos y obligaciones de PATRIA.

San José, 16 de agosto de 1906

RAFAEL ALPIZAR A.,

Administrador.

#### Ultima hora

Un hombre estropeado por el tranvía

Anoche como a las 7 fué atropellado por un carro del tranvía un hombre de Curridabat, frente a la finca de don Alberto Chavarría, en San Pedro. En el mismo carro fué traído a esta ciudad y dejado en la acera de la esquina frente al Banco de Costa Rica, mientras llegaba el carretón de la ambulancia para conducirlo al Hospital. Tiene las piernas rotas. Véanse detalles en el número de mañana.

#### Compañía Hamburguesa Americana

##### LINEA ATLAS

Vapores Correos: — Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria.

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase. Limón a New York \$ 40-00  
Ida y vuelta, 75-00  
San José, Junio 12 de 1906.

JOHN M. KEITH, AGENTE

#### Gran Fabrica de cacao molido

##### EN GUADALUPE

Agente general en la BOTICA ORIENTAL donde se despacha a domicilio al por mayor.

DANIEL BLANCO.

#### Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 a 8 años y 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelentes aguas y está situada en Chilamate de Sarapiquí.

Para juicio y condiciones, entenderse en San José con el Licenciado don Ernesto Martín ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con

PROSPERO VARGAS

1-mes

#### JOAQUIN BERROCAL

##### Médico y Cirujano

De-pacha en la Botica del Mercado.—Aljueta.

## La Nacional

Situada en la calle 2ª S

FABRICA DE TABACOS Y CIGARILLOS

Premiada en la Exposición de San Luis.

Esta fábrica cuenta ya con cinco años de existencia. Se despacha al por mayor y al menudeo en un departamento especial de la misma fábrica que está constantemente abierto al público.

#### Gran

### regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN

Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello.

Se vende en la Barbería Española  
A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

#### Ingeniero Mateo Albertazzi,

##### ARQUITECTO CONSTRUCTOR

y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra labrada para aceras, gradas, mausoleos.

Todo a precios muy baratos.  
Proyecto y preventivos. Consultas profesionales.  
En esta oficina se reciben órdenes.

#### CLASES PRIVADAS

Ofrezco mis servicios en la enseñanza de niños ó jóvenes, de uno ó otro sexo, a los cuales no convenga la instrucción oficial por enfermedad ó cualquier otro motivo.

ELIAS JIMÉNEZ ROJAS

Apartado no. 280

## Doctõr Mauro R. Fernandez

Horas de consulta de 9 a 10 ½ a. m. De 12 a 2 p. m. y de 5 a 6 p. m.. Frente al Parque Central. Antigua oficina del doctor Inksetter.

#### La Union del Sur

##### ALMACEN DE PROVISIONES

Artículos de consumo diario Licores del país y extranjeros  
ALBERTO VARGAS CALVO

Calle Central Sur y 10 avenida Este Apartado N° 281.  
San José de Costa Rica.

Tip. PATRIA

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad

Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE VICENTE MONTERO G.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste.— Esquina opuesta al Correo



Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIER BLANCA Y MARCESTRELLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA CAFE BENEFICIADO COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina:—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

LA BARCELONA



Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las sofisticaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA JARDINERIA

EL PORVENIR

La Sabana Quinto Braghiroly Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL Y. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Útiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el

DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras.

Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo.

Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país. MARCA MICADO El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.

Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Mojón y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José: Av. C. Este No. 270. Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc. cuyos productos podre mo ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES

Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido é indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Compramos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprecillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de arto entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, habiendo así, la pingüe ganancia del importador.

San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José á 20 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de carpintería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entenderse con Reginaldo Camacho, en el galerón de sesteo del Paso de la Vaca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscribe en Desamparados.

INDALECIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza.

Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universal frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía OFICINA CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado. De 8 á 10 a. m.— y de 1 p. m. á 3p. m.

FOLLETIN DE PATRIA

23 de agosto de 1906. 13

Marta

Novela costarricense

(Escrita expresamente para PATRIA)

Y mientras el viejo rugía como un león herido, combinando quién sabe qué planes, Marta lloraba amargamente, quejándose con su tía, una hermana de don Salustio que, cuando quedó viudo, dos años antes, se hizo cargo de la casa y de los cuidados y atenciones de la niña, dándole sabios consejos y mirándola como si fuera su propia hija.

Don Salustio apenas probó bocado del almuerzo y se marchó á

la calle á toda prisa, francido el entresejo, grandemente preocupado, como si el alza de las letras ó la baja del café, fueran la causa de tan terrible desazón.

Marta, niña sensible, hecha más para el cariño que para las emociones virulentas, no salió de su cuarto en todo el día. Arreglando los adornos y las botellitas de perfume de su tocador de caoba con espejo de reluciente luna veneciana y relejando cartas de amigas del colegio, pasó las horas y logró mitigar un tanto la profunda pena, que la oprimía. Oyó que llamaban al rosario en la iglesia del Carmen, donde predicaba un misionero español, muy elocuente, y fué se con su tía á escuchar la palabra de aquel predicador, á rogar por ella y por Luis, á quien desde hacía dos tardes no había vuelto á ver.

A la salida del rosario, en medio del barullo de las gentes, vió á Luis acompañado de otros estudiantes, que reían y fumaban como si estuvieran á las puertas de

un teatro. Lo vió y una inmensa y súbita alegría bañó su espíritu. Coloreáronse sus mejillas, encendiéronse sus labios y sus ojos brillaron con brillantez de halago.

Luis, que permanecía taciturno entre sus camaradas, se desprendió del grupo y acercándose sigilosamente á Marta, la dió un rojo clavel, símbolo de su pasión, y la entregó una carta.

En aquel instante la luz eléctrica de la calle, que se había apagado, se prendió y una extridente carcajada, maligna, mestofélica, resonó en el espacio. Era el tunante de Agapito, que sabedor de lo que se decía con respecto á sus amos con Marta, apelaba á ese recurso, riendo de cualquier cosa, para mofarse de Luis y dar á entender que había algún fondo de verdad en lo que las crónicas contaban.

Luis volvió la cara con movimiento brusco y alejándose de Marta clavó sus ojos llenos de ira, centellantes como puntas de pu-

ñal, en Agapito. Se detuvo en la esquina de la iglesia, que da á la Avenida de las Damas, y en seguida, con paso ligero, se encaminó á su cuarto. Debajo de la puerta, al entrar, encontró una carta. Raspó un fósforo, puso luz en la bugía, rompió el sobre y leyó. Aquella carta era un anónimo. Estaba escrita en maquinilla. Tembláronle las manos y arrugando el papel con indignada cólera, se dejó caer sobre un taburete guarnecido de cuero crudo que con la mesa de escribir, el lavabo de hierro y la cama, formaba parte integrante del mueblaje de su cuarto.

Clamando contra el anónimo, arma baja de las almas viles, se puso de pie, encajóse el raído sobre todo, apagó la luz y se echó á la calle en busca de Pedro González, su amigo íntimo, su consultor, el único depositario de sus negras desventuras y sus sueños de alegría.

En este interregno, Marta, que

ya había leído la carta de Luis infindad de veces, no hallaba qué hacer con ella temerosa de que pudiera caer en manos de su padre y agravar la situación. La guardó primero en el seno, entre el ballejo de su corsé—el alcahuete de todas las muchachas bonitas que reciben cartas de sus novios—pero después, pensando que de allí podía caerse, se fué á un armario donde guardaba todos sus secretos, en su cuarto, y colocó la carta y el clavel en una cajita de palisandro que el día de su santo le había dado Luis llena de perfumes.

—Aquí está muy bien; no corre el menor peligro. . . . ¡Qué bien escribe Luis! Qué elevación de sentimientos! Qué lenguaje tan florido! Cómo me ama! Y cómo le amo! Yo toda para él y él todo para mí!

Monologó esas frases con indecible júbilo, con ternura intensa, y luego, sintiéndose feliz, ya sin recos ni resentimientos, fué en

busca de su padre y de su tía para hacer un rato de tertulia. Su tía, doña Jacinta, que no se había enterado de la entrega de la carta, porque á más de ser distraída era un poco miope, la recibió con infinita complacencia al notarla tan decidora; y don Salustio, que estaba entregada á la lectura de un periódico agrícola, apenas contestó á las palabras de Marta, con tono delicado, ciertamente, pero que daba á entender que todavía existían resabios de la fuerte escena suscitada en la mañana.

No le dió importancia Marta á la sequedad de su padre y de su tía lo invitó para que dejara el periódico y se fueran á la sala, donde tocaría ella un rato el piano.

Don Salustio pretextó que no se sentía bien, que quería acostarse temprano y descansar.

Se le hicieron los cumplidos del caso, ofreciéndole tanto doña Jacinta como Marta, un jarro de tila ó una taza de thé con unas cuantas gotas de limón.